

Zeitschrift: Puls : Monatsheft der Gruppen IMPULS + Ce Be eF

Herausgeber: IMPULS und Ce Be eF : Club Behindter und Ihrer FreundInnen (Schweiz)

Band: 24 (1982)

Heft: 3: Wie stehen Behinderte zueinander?

Artikel: Gefühle bei Begegnungen mit anderen Behinderten

Autor: Hofmann, Gabi / Schwyn, Christine

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-156326>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nun gibt es aber auch geistig-seelische Komponenten, die für mich wichtiger sind als körperliche.

Ich habe einige behinderte Freunde, sie sind wichtig für mich, denn abgesehen davon, dass sie mir sympathisch sind und wir miteinander etwas anfangen können, verbindet uns unser gemeinsames Behindert-Sein und gibt uns ein besseres Verständnis füreinander. Natürlich sind mir manche behinderte auch unsympathisch, und denen geh ich einfach aus dem Weg.

Soweit ist also alles «normal» und überhaupt nicht lesens- oder schreibenswert. Nun komme ich endlich zu meinem wunden Punkt. Mit bestimmten behinderten will ich nichts zu tun haben, obwohl sie mir eigentlich nicht unsympathisch sind. Während ich es nicht verstehen kann und will, dass für gewisse nichtbehinderte ein gesunder Körper Voraussetzung ist für einen partnerschaftlichen Kontakt, gehe ich den Menschen aus dem Weg, die in ihrer Entfaltung nicht sehr weit gekommen sind, die ein enges Denken haben, das sich nur um Heim (und Herd) oder um sie selber dreht. Eine gewisse Wachheit, eine gewisse Intelligenz muss ein Mensch haben, damit ich mit ihm in eine (auch oberflächlichere) Beziehung treten will. Mangel an Offenheit und Intelligenz ist doch auch eine Behinderung, eine Behinderung, an der viele Körperbehinderte leiden, weil sie sich durch Sonderbildung und Bevormundung nicht entfalten konnten. Und denen geh ich am liebsten aus dem Weg...

Ich habe ein schlechtes Gewissen dabei. Ich erwarte nämlich von mir Solidarität und ein Abstehen vom Leistungsdenken. (Intelligenz ist ja auch eine Leistung.) Anderseits sollten ja Beziehungen (ich meine, wie gesagt, auch oberflächlichere) für beide etwas bringen, sollten nicht auf Mitleid oder reiner Höflichkeit beruhen, dann wäre es für mich ideal. Und da komme ich in einen Konflikt, für den ich keine Lösung sehe. Ein Konflikt, der im Impuls und Ce Be eF zu wenig diskutiert wird, und den viele sich zu wenig bewusst machen. Ich bin nämlich sicher nicht der einzige, der da Schwierigkeiten hat. (Es geht gleichermaßen behinderte und nichtbehinderte an.)

Ja, da sitz ich nun mit meinem schlechten Gewissen, und ich getrau mich nicht einmal, meinen Namen hinzuschreiben, aus Angst, dass man mich für hochnäsig hält und dass nachher jedes meiner Worte, mein Schweigen oder Lächeln gegenüber gewissen Leuten als Bewertung der Wachheit und Intelligenz interpretiert wird...

Gefühle bei Begegnungen mit anderen behinderten

Folgendes Interview entstammt eigentlich einem Gespräch von uns, das kein FrageundAntwortspiel war...

C: Gabi, du arbeitest nun schon mehr als einen Monat im Arbeitszentrum. Ganz allgemein, was bedeutet es für dich als selber leicht behinderte Frau, da als Betreuerin mit geistigbehinderten zu arbeiten?

G: Es brauchte für mich zuerst recht viel überwindung, mit geistigbehinderten (gb) zu arbeiten, denn früher wurde ich oft mit ihnen verglichen. Auch hatte ich zuerst hemmungen, in einem heim arbeiten zu gehen, denn ich habe selber heimkarriere gemacht und habe eigentlich nicht vor, solche ghettoisierende institutionen noch zu unterstützen.

Die arbeit bringt mir aber kontakt mit ganz anders behinderten menschen. Doch ich merke, dass kein solidaritätsgefühl zwischen mir und den gb entstehen kann, weil vor allem die geistigen voraussetzungen anders liegen und ein gb die welt völlig anders erlebt. Diese beziehungen basieren hauptsächlich auf nicht näher differenzierten gefühlen (entweder zuneigung oder abneigung).

C: Wie steht es dann mit dem solidaritätsgefühl bei anderen b, also solchen, bei denen die geistigen voraussetzungen ähnlich wie bei dir liegen?

G: Also mit gewissen b habe ich mühe, weil sie von mir aus gesehen zu einer «geistigen elite» gehören. Mir fehlt die sogenannte schulintelligenz, da ich in der heimschule nicht nur auf geistiger ebene gefördert wurde ...

Auf jeden fall lasse ich mich deshalb bei gewissen gesprächen zu stark durch die gewählte ausdrucksweise und die sicherheit der anderen beeindrucken. Immer erst später merke ich, dass sie ja nicht perfekter sind als ich: wenn jemand gut mit worten umgehen kann, ist das noch lange keine garantie für weniger schwierigkeiten im umgang mit anderen menschen. Die sprache kann auch als fassade dienen, hinter der man seine schwächen verbergen kann ...

C: Geht es dir effektiv nur bei b so, nicht einfach bei allen, die eine höhere schulbildung haben als du?

G: Wirklich, es geht mir praktisch nur bei b so. Das hat mit konkurrenzgefühlen zu tun. Ich bin mir aber bewusst, dass diese eigentlich unnötig sind, weil ich durch meine art menschen auch ansprechen kann und ja auch kontakt finde. Aber jedesmal, wenn ich von dem gescheiten reden anderer beeindruckt bin, bilden konkurrenzgefühle in mir eine grenze, die ich zuerst erkennen muss, und erst dann abbauen kann. Daran liegt mir aber viel, denn wenn ich meine art, menschen zu begegnen, wirklich akzeptiere und die andern nicht als konkurrenten empfinden muss, bringe ich mehr in begegnungen. Wenn ich mich auf gleicher ebene fühle mit anderen menschen, dann ist die beste voraussetzung für die solidarität mit ihnen gegeben.

Gabi Hofmann, Christine Schwyn, Albulagass 9, 5200 Brugg